
Издаётся 
с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№8 (24957) 
Суббота, 26 января

2019 года

ТВПРОГРАММА
Днём:  + 6... + 8. Ночью:  + 2... + 3.

НА ВОСКРЕСЕНЬЕ, 27 ЯНВАРЯ

Облачно, с прояснениями
ПОГОДА Днём:  + 6... + 10. Ночью: – 1... – 2

НА ПОНЕДЕЛЬНИК, 28 ЯНВАРЯ

Малооблачно

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩЕГО ОБЯЗАННОСТИ 
ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ К.В. КОКОВА

С ДНЁМ РОССИЙСКОГО СТУДЕНЧЕСТВА
Дорогие друзья!

Сердечно поздравляю вас 
с Днём российского студенчества!

Студенческие годы – это замечательная, 
насыщенная яркими событиями пора. Именно 
в этот период закладываются основы будущих 
профессиональных и личных успехов.

Вам, представителям нынешнего поколения 
студенчества, выпало вступить на трудный, но 
бесконечно интересный путь познания на этапе 
глобальных преобразований и модернизации 
страны. От вас, вашего усердия и ответствен-
ности во многом зависит, какой станет наша 
Россия в будущем, каковы будут её роль и место 
в мировом сообществе.

Уверен, студенты Кабардино-Балкарии, глу-
боко осознавая свою сопричастность к судьбе 

В МОСКВЕ СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕЙ 
ГРУППЫ ГОССОВЕТА. В ЕГО РАБОТЕ ПРИНЯЛ 
УЧАСТИЕ ВРИО ГЛАВЫ КБР КАЗБЕК КОКОВ

В Москве состоялось второе заседание рабочей группы Государствен-
ного Совета Российской Федерации по вопросу «О развитии рынка жилья 
и формировании комфортной городской среды». В его работе принял 
участие врио Главы Кабардино-Балкарии Казбек Коков.

К участникам заседания обратился помощник Президента России, 
секретарь Госсовета РФ Игорь Левитин. Он подчеркнул, что улучшение 
жилищных условий и формирование комфортной городской среды оста-
ются приоритетными задачами для органов власти субъектов России.

В своём докладе министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства России Владимир Якушев отметил, что поступило большое 
количество предложений от регионов, которые в основном касаются уве-
личения объёмов строительства жилья, обеспечения новых микрорайонов 
социальной, транспортной и инженерной инфраструктурой, проработки 
механизмов снижения ипотечных ставок.

В настоящее время в Кабардино-Балкарии реализуются региональные 
проекты «Жильё», «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного 
для проживания жилищного фонда», а также «Формирование современ-
ной городской среды».

родной страны, будут настойчиво овладевать 
самыми современными знаниями, станут 
профессионально востребованными людьми, 
сумеют в полной мере реализовать свой потен-
циал на благо республики и нашего Отечества.

От всей души желаю вам доброго здоровья, 
счастья, успехов в учёбе. Пусть сбудутся все 
ваши мечты.

ОБСУДИЛИ ПОЭТАПНУЮ МОДЕРНИЗАЦИЮ ОТРАСЛИ 

Кабардино-Балкарию с рабочей поездкой 
посетил председатель комиссии по ЖКХ, 
строительству и дорогам Общественной 
палаты России Игорь Шпектор.

 В ходе встречи с Председателем Прави-
тельства КБР А.Т. Мусуковым обсуждены 
вопросы поэтапной модернизации объектов 
жилищно-коммунального хозяйства реги-
она, создания благоприятных условий для 
инвестиций в отрасль, развития эффектив-
ных механизмов общественного контроля 
и государственно-частного партнёрства, в 
том числе в решении задач по повышению 
качества предоставляемых населению услуг 
ЖКХ,  управлению жилищным фондом, 
ряде других направлений.

В тот же день состоялось расширенное 
совещание с участием заместителя Пред-
седателя Правительства – министра инфра-
структуры и цифрового развития КБР В.Х. 
Болотокова, председателя Общественной 
палаты КБР Х.А. Бердова, депутатов Парла-
мента КБР, руководителей профильных ми-
нистерств и ведомств, глав администраций 
районов и городских округов, ресурсоснаб-
жающих организаций, управляющих ком-
паний, товариществ собственников жилья.

Всестороннее рассмотрение получили 
темы реконструкции муниципальных цен-
трализованных систем водоснабжения 
и водоотведения, качества проведения 
капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах, переселения 
граждан из аварийного жилья, санитарного 
состояния населённых пунктов, утилизации 
и переработки ТКО.

Особое внимание уделено реализации 
обоснованной тарифной политики, повыше-
нию ответственности управляющих компа-
ний за выполнение своих обязательств и их 
соответствие лицензионным требованиям, 
обеспечению доступности объектов и услуг 
в приоритетных сферах жизнедеятельности 
для инвалидов и маломобильных групп на-
селения.

Игорь Шпектор отметил положительный 
опыт Кабардино-Балкарии в части благо-
устройства и формирования современной 
городской среды: 

– Ваше отношение к своей территории 
заслуживает уважения. Если говорить  об 
использовании бюджетных средств, которые 
идут в республику на эти цели, о состоянии 
общественных пространств, площадей, 
скверов, улиц, парков, это пример для 
других регионов, пример правильного ис-
пользования финансовых ресурсов, – под-
черкнул он. – Однако в масштабе развития 
отрасли ЖКХ в целом есть первоочередные 
задачи, которые надо решать. Рассчитываю, 
что Правительство учтёт замечания и пред-
ложения, которые мы дали в ходе инспекти-
рования состояния действующих объектов 
жилищно-коммунальной инфраструктуры, 
очистных сооружений, качества капремонта 
многоквартирных домов в ряде районов 
республики, и примет соответствующие 
меры для дальнейшего совершенствования 
проводимой в этом направлении работы.

Пресс-служба Главы
 и Правительства КБР. 

Фото Евгения Каюдина

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ 
ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

В Нальчике прошли мероприятия, посвящённые 30-летию вывода советских 
войск из Афганистана.

В торжественном митинге и возложении цветов приняли участие Герой Со-
ветского Союза, генерал-майор Александр Солуянов, руководители министерств 
и ведомств, представители общественных организаций, молодёжь.

– 30 лет назад Советский Союз вывел свои войска из Афганистана. В этой 
войне участвовали около 600 тысяч российских ребят, 15 тысяч остались на 
полях сражений, из них 54 человека – уроженцы Кабардино-Балкарии. Все 
они честно выполнили свой долг, и сегодня мы отдаём дань уважения этим 
парням, – подчеркнул председатель правления республиканской организации 
«Союз ветеранов Афганистана».

Александр Солуянов в свою очередь сказал: «Рад, что вы чтите память 
воинов-афганцев. Отмечу, что по работе с молодёжью Кабардино-Балкария 
впереди всех. И в этом заслуга руководства, ветеранского движения, препо-
давателей и, конечно, участников афганской войны».

Распоряжением врио Главы КБР Казбека Кокова в республике создан орг-
комитет по празднованию этой даты. Составлен план, включающий в себя 
свыше 200 мероприятий, которые пройдут в городах и районах республики в 
течение года.

 По материалам информагентств

МИТИНГ И ЦЕРЕМОНИЯ ВОЗЛОЖЕНИЯ
 ЦВЕТОВ, ПОСВЯЩЁННЫЕ ГОДОВЩИНЕ СМЕРТИ 

ПОЭТА И ПИСАТЕЛЯ А. КЕШОКОВА

29 января в 11 часов
 у памятника А. Кешокову 

состоятся митинг 
и церемония

 возложения цветов,
 посвящённые 

годовщине смерти поэта  
и писателя А. Кешокова.

После церемонии 
планируются 

выезд в Чегемский 
муниципальный район 
в родовое село поэта 

и посещение дома-музея 
в с. Шалушка.

Министерство культуры КБР
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Предметом обсуждения на очередном заседании президиума 
Парламента КБР в рамках правительственного часа стал вопрос 
об организации специализированной аллергологической помо-
щи в Кабардино-Балкарии.

КАК ОКАЗЫВАЕТСЯ АЛЛЕРГОЛОГИЧЕСКАЯ  ПОМОЩЬ
Выступая с подробной информацией, 

министр здравоохранения КБР Марат 
Хубиев отметил, что степень и структура 
распространённости аллергических забо-
леваний в республике напрямую связаны с 
климатогеографическими особенностями 
отдельных районов и экологической ситу-
ацией в них. Наибольшая интенсивность 
заболеваемости отмечена в экологически 
неблагополучных районах степной и пред-
горной зон республики.

Первое место в структуре заболеваемо-
сти взрослого населения занимает бронхи-
альная астма, в структуре заболеваемости 
детей преобладают аллергические забо-
левания кожи.

Специализированная аллергологиче-
ская помощь населению КБР, а также 
жителям других республик Северо-Кав-
казского федерального округа оказыва-
ется единственным на Северном Кавказе 
учреждением подобного профиля – цен-
тром организации специализированной 
аллергологической помощи Министерства 
здравоохранения КБР.

Центр состоит из нескольких структур-
ных подразделений, имеет общий коечный 
фонд на 120 мест. На учёте состоит около 
71,8 тыс. больных. Из общего числа боль-
ных 22 процента (почти 16 тыс. человек) 
– дети.

Консультативно-поликлиническое от-
деление центра аллергологии ежегодно 
принимает около четырёх тысяч первичных 
пациентов, и с каждым годом число посе-
щений увеличивается. В 2018 году лечение 
в центре получили 3 394 больных, из них 
– 837 детей. Этот показатель несколько 
выше по сравнению с 2017 годом. В аллер-
го-иммунологических отделениях также 
наблюдается увеличение числа больных 
с аллергией, получивших стационарное 
лечение.

М. Хубиев сообщил, что в центре вне-
дряются новые технологии диагностики, 
лечения и реабилитации больных бронхи-
альной астмой и другими аллергическими 
заболеваниями. Так, с 2018 года консуль-
тативно-поликлиническим отделением 
центра за счёт средств Территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования проводятся дорогостоящие 

виды мультиспиральной диагностики. В 
результате выявлено несколько случаев 
злокачественных новообразований орга-
нов дыхания и бронхоэктазов.

В докладе прозвучала информация  
о социальной поддержке пациентов с 
бронхиальной астмой, которую оказывает 
Правительство КБР. В 2018 году за счёт 
средств республиканского бюджета боль-
ные бронхиальной астмой, не имеющие 
инвалидность, получили 740 упаковок 
противоастматических ингаляторов на 
сумму около 880 тыс. рублей. Кроме того, 
за счёт средств федерального бюджета 
закуплено 720 ингаляторов на сумму бо-
лее 1,4 млн. рублей. В целом расходы на 
лекарственное обеспечение в 2018 году 
составили 11,3 млн. рублей.

Отдельное внимание было уделено 
работе реабилитационного отделения в 
Приэльбрусье, где с 2014 по 2018 год лече-
ние получили 2 374 больных, что позволило 
снизить частоту обострений астмы, умень-
шить объём медикаментозной терапии.

Выступающий отметил, что финансиро-
вание центра аллергологии за счёт средств 
ОМС увеличено до 89,7 млн. рублей за счёт 
оказания медицинской помощи жителям 

других субъектов по межтерриториаль-
ным расчётам на сумму 19,1 млн. рублей 
и дополнительного увеличения объёмов 
государственного задания в размере 6,5 
млн. рублей в течение года.

В 2018 году центр начал оказывать ме-
дицинские услуги на платной основе, что 
позволило улучшить материально-техни-
ческую базу учреждения, обустроить пан-
дусом консультативно-поликлиническое 
отделение, приобрести автомобиль для 
нужд больницы.

Марат Хубиев остановился и на про-
блемах, требующих внимания и раз-
решения: для перспективного развития 
аллергологической службы нужны гене-
тическая лаборатория и современное 
оборудование.

Председатель Парламента КБР Татья-
на Егорова поинтересовалась, все ли из 
четырёх тысяч человек, обратившихся в 
центр за помощью, являются жителями 
республики или это общее количество, в 
том числе пациенты из других субъектов.

– И в этом случае, если обратились из 
других субъектов, они тоже получают услу-
ги на платной основе или за счёт средств 
ОМС? – задала вопрос Татьяна Егорова.

По словам М. Хубиева, в РФ действует 
единый полис ОМС, и в рамках государ-
ственных гарантий помощь в центре полу-
чили около 850 жителей других субъектов. 
Затем были произведены межтерритори-
альные расчёты между организациями.

Председатель Парламента КБР также 
спросила, кому и в каких случаях оказы-
ваются платные услуги. Министр заверил, 
что такого разделения нет:

– Всё, что в рамках госгарантий, наши 
жители получают бесплатно. Однако не-
которые граждане не хотят получать услуги 
в порядке очереди.

Депутаты подняли вопрос о необхо-
димости выработать стратегию борьбы 
с амброзией, пыльца которой считается 
наиболее агрессивным аллергеном. Речь 
шла и о методах диагностики аллергии, 
проведении аллергологических проб, ак-
тивизации деятельности по информирова-
нию населения в вопросах профилактики 
аллергических заболеваний, снижении 
аллергической нагрузки, пропаганде здо-
рового образа жизни.

Также парламентарии говорили о не-
обходимости проведения мероприятий 
по организации повышения профессио-
нального уровня медицинского персонала 
первичного звена, в том числе в целях 
своевременного выявления признаков 
аллергических заболеваний. Кроме того, 
отмечено, что следует усилить работу по 
эффективной диагностике, своевремен-
ному выявлению и вакцинопрофилактике 
лиц с нарушениями, вовлекающими им-
мунный механизм.

Все обозначенные вопросы нашли отра-
жение в решении, принятом президиумом 
Парламента КБР. 

На вопросы законодателей также от-
ветила главный внештатный специалист 
аллерголог-иммунолог Министерства 
здравоохранения КБР, главный врач Цен-
тра аллергологии Мадина Шогенова.

На заседании депутаты также рассмо-
трели проекты федеральных законов, за-
конодательные инициативы и обращения 
из других субъектов РФ.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

Министр внутренних дел по КБР генерал-лейтенант полиции Игорь Ромаш-
кин провёл заседание коллегии ведомства, на котором рассмотрены результа-
ты деятельности ведомства за 2018 год.

СОХРАНЯЕТСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА

В его работе приняли участие 
Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков, главный го-
сударственный федеральный 
инспектор по КБР Евгений Ткачёв, 
начальник Управления Росгвар-
дии по КБР полковник полиции 
Сергей Васильев, заместитель 
начальника УФСБ России по КБР 
полковник Михаил Тимохин, пред-
седатель общественного совета 
при ведомстве Валерий Балкизов 
и председатель Совета ветеранов 
ОВД и ВВ Борис Думаев.

Как сообщил Игорь Ромашкин, 
МВД республики продолжена ре-
ализация мер, направленных на 
укрепление законности и право-
порядка, повышение уровня 
личной и имущественной безо-
пасности граждан.

– Выполнение намеченно-
го комплекса мероприятий во 
взаимодействии с органами 
власти, управления и заинтере-
сованными ведомствами позво-
лило обеспечить контроль над 
криминогенной обстановкой и 
своевременно реагировать на 
изменения, – отметил И. Ромаш-
кин, – снизился общий массив 
зарегистрированных преступле-
ний, одновременно с тем уве-
личилось количество раскрытых 
преступлений в республике, в 
том числе тяжких и особо тяжких.

На сегодняшний день про-
должает оставаться актуальной 
ситуация с мошенничеством, 
совершённым с использованием 
информационно-телекоммуника-
ционных технологий.

Алий Мусуков подчеркнул, что  
в Кабардино-Балкарии сохраня-
ется положительная динамика по 
снижению уровня преступности, 
и нацелил личный состав ведом-
ства на приоритетные направле-
ния деятельности.

Об итогах работы по ключе-
вым направлениям рассказали 
руководители следственного 
управления, УУР, УЭБ и ПК, УНК, 
УГИБДД и ОДУУП и ПДН МВД по 
КБР. Руководители служб и тер-
риториальных органов озвучили 
наиболее проблемные вопросы 
оперативно-служебной деятель-
ности.

Рассмотрены приоритетные 
направления деятельности на 
2019 год. Игорь Ромашкин дал 
ответственным сотрудникам по-
ручения для их реализации.

Также ведомственные награ-
ды вручены ряду сотрудников 
министерства. За образцовое 
исполнение служебных обязан-
ностей и достигнутые успехи в 
профессиональной деятельности 
глава ведомства Игорь Ромаш-
кин вручил медали «За боевое 
содружество» и «За доблесть в 
службе».

Ирэна ШКЕЖЕВА

Региональный этап 
международного 
чемпионата предста-
вителей рабочих про-
фессий состоится в 
Кабардино-Балкарии с 
27 февраля по 3 марта. 

Чемпионат молодых профессионалов 
«Worldskills Russia» пройдёт в КБР 

в третий раз

Министр просвещения, на-
уки и по делам молодёжи Ауес 
Кумыков пояснил, что распо-
ряжением Правительства КБР 
утверждён организационный 
комитет по его подготовке и 
проведению, сформирован 
перечень компетенций на ос-
новании востребованности и 
актуальности в республике. В 
этом году введены три новые 
компетенции.

Как сообщает пресс-служба 
Министерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР, чемпионат пройдёт на 
пяти площадках, планируется 
участие подведомственных 
профессиональных организа-
ций по 18 компетенциям.

В прошлом году в регио-
нальном этапе чемпионата 
приняли участие 80 человек 
из 25 образовательных уч-
реждений, которые состя-
зались в 15 компетенциях, 

а в финале национального 
чемпионата выступили семь 
представителей Кабарди-
но-Балкарии. Как отметила 
заместитель руководителя 
управления регионального 
развития союза «Агентство 
развития профессиональных 
сообществ и рабочих кадров 
«Молодые профессионалы» 
(«WorldSkills Russia») Люд-
мила Иванюк, республика ак-
тивно включилась в движение 
и с каждым годом внедряет 
новые профессии. 

– Кабардино-Балкария идёт 
своим путём, но по тем на-
правлениям, которые активно 
внедряются союзом в рамках 
движения. В прошлом году 
включились в юниорское на-
правление, в этом включена 
новая компетенция – «Навыки 
мудрых», соревнования для 
людей в возрасте 50+, – под-
черкнула она. 
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Поездки в общественном транспорте – неотъемлемая часть буднич-
ной жизни большинства людей. Потому тема повышения платы за 
проезд остаётся острой. В Министерстве инфраструктуры и цифрово-
го развития КБР, регулирующем в том числе сферу транспорта, рассма-
тривают все жалобы и обращения граждан, связанные с повышением 
оплаты. Почему она растёт?

ЗАПЛАТИТЕ ЗА ПРОЕЗД!

Начнём с того, что Федеральный закон 
от 13.07.2015 №220-ФЗ «Об организации 
регулярных перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и городским 
наземным электрическим транспортом в 
РФ и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ» предусматривает 
два вида регулярных перевозок пассажиров 
автотранспортом – по  регулируемым и не-
регулируемым тарифам. В первом случае 
тарифы на регулярные перевозки по межму-
ниципальным и муниципальным маршрутам 
устанавливаются исполнительным органом 
государственной власти Кабардино-Балкар-
ской Республики в области регулирования 
тарифов. Уполномоченным органом прово-
дятся торги по маршруту и заключается кон-
тракт на один год. Также предусматривается 
предоставление перевозчику субсидий в це-
лях возмещения части затрат на выполнение 
перевозочной деятельности. За счёт этого 
покрывают выпадающие доходы, то есть раз-
ницу между полной стоимостью перевозки и 
установленным тарифом на неё, возникаю-
щую из-за низкой стоимости проезда и ра-
боты на низкорентабельных маршрутах. Как 
поясняют в Министерстве инфраструктуры и 
цифрового развития, утверждённых автобус-
ных маршрутов с регулируемыми тарифами 
в Кабардино-Балкарии нет.

Второй вид пассажирских перевозок – с 
нерегулируемыми тарифами. Если маршрут 
муниципальный, открытый конкурс на право 
перевозок проводится администрацией 
муниципалитета, для межмуниципальных 
маршрутов – Министерством инфраструкту-
ры и цифрового развития КБР. 

В чём принципиальная разница между 
этими двумя видами перевозок? 

Согласно федеральному закону право 
устанавливать величину тарифа самосто-
ятельно дано перевозчикам, получившим 
свидетельство и карту маршрута на основа-
нии проведённого открытого конкурса. Свиде-
тельство выдаётся на пять лет с последующей 
пролонгацией при условии, что перевозчик 
за всё время действия свидетельства не на-
рушал требований, установленных действую-
щим законодательством. Поскольку всё дела-

ется за счёт перевозчика, он и устанавливает 
тарифы на перевозку, чтобы компенсировать 
издержки, возникающие в процессе деятель-
ности. В республике 130 межмуниципальных 
маршрутов с нерегулируемыми тарифами, 
в Нальчике дело обстоит так же – на всех 
маршрутах, кроме троллейбусных. В столице 
республики сейчас действуют три тарифа: 
кто-то пока продолжает возить людей за 15 
рублей, кто-то за 18, а есть те, кто уже поднял 
плату до 20 рублей за проезд в маршрутных 
такси. 

– Повысить стоимость проезда на марш-
рутах 11, 17, 19 и 20 мы планировали ещё до 
нового года, но решили подождать, – говорит 
генеральный директор ОАО «Такси» Тимур Ку-
лов. – Тариф давно отстаёт от экономически 
обоснованного. Поднимается НДС, растут 
цены на топливо и сам транспорт – если 
раньше можно было приобрести «ГАЗель» 
за 450 тысяч рублей, теперь она стоит 1,5 
миллиона рублей, автобусы – 3 миллиона. 
Страховка транспортных средств и жизни 
пассажиров тоже оплачивается нами, как 
и техническое обслуживание, медицинский 
осмотр водителей перед рейсом и после, не 
говоря уже о зарплате штатным сотрудникам.  
Посмотрите, какие на маршрутах сейчас 
машины – новые, со световыми табло, с рем-
нями безопасности, автобусы с голосовыми 
автоинформаторами. В среднем одно марш-
рутное такси проезжает 220 км в день и без 
должного ухода просто начнёт разваливаться. 
Поменять покрышки на автобусе, например, 
стоит 60 тысяч рублей, а ремонт двигателя 
может обойтись в 100 тысяч. Кто захочет 
ездить дешевле, но на разбитой маршрут-
ке? Сдерживание тарифов бьёт по самому 
транспорту и в итоге по безопасности пасса-
жиров. Правильно было бы, если бы оплата 
за проезд в Нальчике равнялась 25 рублям, 
это экономически обоснованный тариф на 
данный момент. Но все мы понимаем, какие 
возможности у населения, особенно у пожи-
лых людей. Могу сказать, что в ближайшее 
время при стабильной экономической ситуа-
ции плату за проезд поднимать мы не будем.

Вероника ВАСИНА.
Фото Камала Толгурова

В Доме Правительства состоялось первое рабочее засе-
дание нового состава общественного совета при Мини-
стерстве земельных и имущественных отношений Кабар-
дино-Балкарии.

О «дорожной карте»,  приватизации
 и земельных ресурсах

В консультативно-совещательный 
орган профильного министерства 
вошли председатель молодёжно-
го правительства КБР Ахмед Аут-
лов, заведующий кафедрой земле-
устройства и природопользования  
Кабардино-Балкарского аграрного 
университета им. В.М. Кокова Тимур 
Шалов (заместитель председателя), 
председатель правления Кабарди-
но-Балкарского отделения Всерос-
сийской творческой общественной 
организации «Союз художников 
России» Геннадий Темирканов, вете-
ран труда, заслуженная пенсионерка 
Валентина Бондарь. Председателем 
общественного совета на новый срок 
избран редактор редакции газеты 
«Кабардино-Балкарская правда» 
Борис Бербеков.

На заседании был утверждён план 
работы  совета на 2019 год, рассмо-
трен ход исполнения плана меропри-
ятий (дорожной карты) за 2018 год по 
обеспечению достижения значений 
целевых моделей упрощения про-
цедур ведения бизнеса и повышения 
инвестиционной привлекательности 
субъектов Российской Федерации в 
части,  отнесённой к сфере деятель-
ности регионального профильного 
министерства  (в рамках распоряже-
ния Правительства РФ от 31 января 
2017 г. №147-р). 

Здесь главным образом речь идёт 
о показателях, характеризирующих 
степень достижения результатов по 
внедрению целевой модели в части 
регистрации права собственности 
на земельные участки и объекты не-
движимого имущества и постановки 
их на кадастровый учёт.

Также были утверждены перечень 
закупаемых Мингосимуществом КБР 
отдельных видов товаров, работ и ус-
луг и их предельно допустимые цены. 

С аналитической информацией 
по всем трём вопросам повестки дня 
перед членами общественного сове-
та выступил заместитель министра 
земельных и имущественных отно-
шений республики Таймураз Уянаев.

Как определили члены совета, в 

рамках плана работы на текущий год 
ключевыми темами для обсуждения 
станут отчёт руководства профиль-
ного министерства по поступлениям 
в региональный бюджет доходов 
от приватизации и использования 
государственного имущества КБР, 
актуальные вопросы эффективного 
использования земель сельскохозяй-
ственного назначения, в том числе  
земель отгонного животноводства, 
находящихся в государственной соб-
ственности республики, с целью их 
вовлечения в экономический оборот 
с максимальным эффектом.

Один раз в полугодие на совете 
будет заслушиваться отчёт об эффек-
тивности реализации ведомственной 
целевой программы «Противодей-
ствие коррупции» в сфере деятель-
ности профильного министерства  
с анализом конкретных результатов 
антикоррупционных мер.

Члены совета выразили готовность 
принимать деятельное и эффектив-
ное участие в течение всего календар-
ного года в обучающих семинарах, 
инициируемых Правительством и 
Общественной палатой Кабарди-
но-Балкарии, а также в работе кон-
курсной (аттестационной) комиссии 
Мингосимущества КБР.

По истечении первого полугодия 
общественный совет запланировал 
заслушать отчёт о результатах предо-
ставления сведений о доходах, рас-
ходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера госслужа-
щих министерства и членов их семей. 

В  рамках плана работы решено 
сделать регулярной процедуру об-
суждения проектов нормативных 
правовых актов КБР, которые не 
могут быть приняты региональным 
правительством без предварительно-
го обсуждения на заседаниях обще-
ственных советов. 

В работе заседания обществен-
ного совета принял участие глава 
профильного министерства Тимур 
Ошхунов. 

Андемиркан АУШИГЕРОВ.
 Фото Бориса Бербекова

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ ЛИНИЯ МИНСТРОЯ
Уважаемые граждане республики! 

При Министерстве строительства и дорожного хозяйства КБР  
действует антикоррупционная  телефонная линия. 

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 
Телефон антикоррупционной линии: 

8 (8662) 40-92-04.
Информацию обо всех случаях коррупции или 

злоупотребления служебным положением сотруд-
никами Министерства строительства и дорожного 
хозяйства КБР можно также направить в электрон-
ном виде на адрес minstroy@kbr.ru 

 

В пожарно-спасательной части №4 прошёл день открытых 
дверей для учащихся средней школы №8 г. Прохладного.

Знакомство с работой пожарных

Знакомство с работой профессиональных пожарных началось с рас-
сказа начальника части Алима Жамурзова о сложной и интересной работе 
пожарного, истории создания пожарной охраны республики и стоящих за-
дачах. Затем огнеборцы показали детям специальную пожарную технику 
и пожарно-техническое вооружение части, подробно рассказывая об их 
предназначении и применении.

В завершение мероприятия государственный инспектор по пожарному 
надзору Ильяс Жамурзов напомнил ребятам об основных правилах пожарной 
безопасности и алгоритме вызова экстренных служб.

– Знания и навыки, полученные ребятами в ходе таких мероприятий, при-
годятся в жизни, – подвёл он итог встречи. 

 Пресс-служба ГУ МЧС по КБР
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27 января является Днём воинской славы 
России – День полного снятия блокады го-
рода Ленинграда (1944 год). Военная  
блокада города немецкими, финскими  
и испанскими войсками с участием добро-
вольцев из Северной Африки, Европы  
и военно-морских сил Италии  
длилась с 8 сентября 1941 года  
по 27 января  1944 года – 872 дня.  
Блокадное  кольцо было прорвано 
18 января 1943 года.

ПО «ДОРОГЕ ЖИЗНИ» К «ДОРОГЕ ПОБЕДЫ»
В ходе Ленинградской битвы герман-

ские войска прорвались через ст. Мга, 
заняли 8 сентября 1941 г. Шлиссельбург и 
отрезали Ленинград от страны с суши. 872 
дня сообщение поддерживалось только 
по Ладожскому озеру – по «дороге жизни» 
и по воздуху. 

В блокированном городе и пригородах 
осталось два миллиона 887 тысяч мирных 
жителей, в том числе около 400 тысяч 
детей. Запасы продовольствия и топлива 
были крайне ограничены (на один-два 
месяца). С четвёртого сентября фашисты 
начали артобстрелы Ленинграда, с вось-

мого сентября – массированные налёты 
авиации. 

30 августа военный совет Ленинград-
ского фронта получил функции, связанные 
с организацией отпора врагу, в том числе 
самостоятельно определять объём и ха-
рактер производства основных видов обо-
ронной продукции. Тяжёлый героический 
труд ленинградцев и чёткая организация 
работы промышленности позволили на-
ладить в городе выпуск оборонной продук-
ции. Во втором полугодии 1941 г. (с начала 
войны до 14 декабря) заводы Ленинграда 
изготовили 318 самолётов, 713 танков, 
480 бронемашин, шесть бронепоездов 
и 52 бронеплощадки, свыше трёх тысяч 
артиллерийских орудий, около десяти 
тысяч миномётов, свыше трёх миллионов 

снарядов и мин, достроили 84 корабля и 
переоборудовали 186.

В 1941-1942 гг. советские войска неодно-
кратно предпринимали попытки прорвать 
кольцо блокады, но смогли это сделать 
только в январе 1943 года. В феврале в 
Ленинград пошли поезда с продовольстви-
ем, боеприпасами, сырьём. 

В ходе Ленинградско-Новгородской опе-
рации 1944 г. блокада была снята полно-
стью, прекратились артобстрелы. Планы 
германского командования уничтожить 
Ленинград, вынудить оборонявшиеся со-
ветские войска к капитуляции потерпели 
провал. Героизм и стойкость ленинградцев 
стали символом непобедимости и муже-
ства советского народа.

В январе 1943-го блокада Ленинграда 

была прорвана советскими войсками, 
вдоль южного берега Ладожского озера 
была сооружена железная дорога через 
Шлиссельбург – «дорога победы». Восста-
новление железнодорожной связи со стра-
ной, улучшение снабжения Ленинграда 
топливом и электроэнергией, а населения 
продовольствием позволили шире развер-
нуть работу городской промышленности. В 
июле 1943-го в Ленинграде уже действова-
ло 212 предприятий союзного и республи-
канского подчинения, выпускавших свыше 

400 видов оборонной продукции. К концу 
года осталось около 620 тыс. человек, 80 
процентов работали. Почти все жилые и 
общественные здания получили электро-
энергию, были обеспечены водопроводом 
и канализацией.

В результате Красносельско-Ропшин-
ской операции 1944 г. в январе – феврале 
блокада с Ленинграда была снята полно-
стью. В честь этого события 27 января был 
произведён салют.

За время блокады враг причинил Ле-
нинграду огромный ущерб. Из строя было 
выведено 840 зданий промышленных 
предприятий, повреждено около пяти 
миллионов квадратных метров жилой 
площади (в том числе 2,8 млн. разруше-
но полностью), 500 школ, 170 лечебных 
учреждений. Огромный ущерб был на-
несён ценнейшим памятникам истории 
и культуры: Эрмитажу, Русскому музею, 
Инженерному замку, дворцовым ансамб-
лям пригородов. Только по официальным 
учтённым данным умерли от голода  

В годы Великой Отечественной войны 61 представитель рода 
Моловых погиб на полях сражений. Среди них был и Гумарби Те-
мирканович Молов.

Гумарби Молову награду вручить не успели

Гумарби родился в 1915 году в Атажуки-
но II Нальчикского округа Терской области 
(ныне Атажукино Баксанского района). У 
Гумарби было четыре сестры – Мила, Зули-
жан, Куля, Нина и двое братьев – Нажмудин 
и Сафарби. Работал в колхозе «Индустриа-
лизация» с. Кызбурун I. Г. Молов был при-
зван в ряды Красной Армии Баксанским 
РВК КБАССР в сентябре 1938 г.

Согласно донесению послевоенного 
периода Эльбрусского РВК Кабардинской 
АССР от 27 января 1948 г. рядовой Гумарби 
Молов пропал без вести в октябре 1942 г. 
Его разыскивала мать Хурара Заурбеков-
на. Признан пропавшим без вести в марте 
1943 г.

Согласно другому документу – донесе-
нию о безвозвратных потерях по отделу 
укомплектования штаба Волховского 
фронта от 30 мая 1942 г. командир от-
деления 1243-го отдельного сапёрного 
батальона  красноармеец Молов Гумарби 
Темирканович убит 11 мая 1942 г. Первич-
ное место захоронения – Ленинградская 
обл., Чудовский р-н, д. Шевелево.

Командир части капитан Заливадный, во-
енком части политрук Кульков и начальник 
штаба лейтенант Хватов 1243-го отдельного 
сапёрного батальона 12 мая 1942 г. напра-
вили Няндомскому РВК Архангельской 
области извещение, орфография и сти-
листика сохранены: «Мобилизованный В/
РВК кр-ц вв/мне бат-на Молов Гумарби 

Темерканович, 1915 г. рожд., уроженец 
Кабардино-Балкар. АССР, Баксанск. р. с. 
Кума Бурум №1, в бою за Социалистиче-
скую Родину, верный воинской присяге, 
проявив геройство и мужество, был убит 
11 мая 1942 г. Похоронен у д. Шевелево 
Чудовского р-на Ленинградской обл. Изве-
щение отцу покойного послано». Няндом-
ский РВК Архангельской области 2 июня 
1942 г. послал извещение отцу Г. Молова: 
«Ваш красноармеец Молов Гумарби Те-
мерканович уроженец Башкирская АССР 
Баксанский р-н с. Куша – Буруш №1 в бою 
за Социалистическую Родину, верный во-
инской присяге, проявив геройство и му-
жество, был убит 11/V. 42 г. Похоронен у д. 
Шевелево Чудовского р-на Лен. области».

Согласно информации из списков за-
хоронения Молов Гумарби Темирканович 
(фамилия, имя и отчество записаны как 
«Малов Гумарби Киририанович») пере-
захоронен в братской могиле сельского 
кладбища д. Змейско Новгородского рай-
она Новгородской области.

Имя Гумарби Молова увековечено на 
месте его захоронения и на обелиске в 
Атажукино.

В Книгу памяти Архангельской области 
(том 9) и электронную Книгу памяти Архан-
гельской области сведения внесены так: 
«Молов Гумарби Темерканович, 1915 г.р., 
КБАССР, 1243 отд. сапб, красноармеец, 
стрелок, погиб 11.05.1942, Ленинградская 

канович, 1915 г.р., кабардинец, с. Кызбу- 
рун I. Призван в Советскую Армию в  сентя-
бре 1938  г. Баксанским РВК. Красноарме-
ец. Погиб 11.05.1942 г. Похоронен – братская 
могила, сельское кладбище, д. Змейско, 
Новгородский р-н, Новгородская обл».

В перечне управлений, соединений и 
частей, принимавших участие в обороне 
Ленинграда, 1243-й отдельный сапёрный 
батальон, в котором служил красноармеец 
Молов Гумарби, значится, и он подлежал 
награждению медалью «За оборону Ле-
нинграда», однако награду его родствен-
никам не передали.

Брата Гумарби – Сафарби мы нашли в 
Атажукино. 29 октября 2018 г. от его имени 
подготовили документы в главное управле-
ние кадров МО РФ с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ему удостоверения к 
медали «За оборону Ленинграда» Гумарби 
Темиркановича Молова. 6 декабря глав-
ное управление кадров МО РФ ответило 
Сафарби Темиркановичу: «Обращение 
по вопросу передачи удостоверения к 
медали «За оборону Ленинграда» вашего 
брата, Молова Гумарби Темиркановича, 
рассмотрено. Передача удостоверения к 
медали «За оборону Ленинграда» будет 
организована в установленном порядке 
после поступления его из Управления 
Президента РФ по государственным на-
градам. Информации о награждении 
Молова Г.Т. другими государственными 
наградами СССР в документах архива не 
обнаружено».

Спустя более 76 лет после выхода указа 
о награждении Сафарби Молову переда-
дут удостоверение к медали «За оборону 
Ленинграда» его брата – красноармейца 
Молова Гумарби Темиркановича.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

обл. (Новгородская обл.), Новгородский р-н, 
д. Змейско». В Книгу памяти КБР (издание 
2015 г., том 2, с. 174) сведения внесены так: 
«Молов Гумарби Тлостанбекович, 1921 г.р., 
кабардинец, с. Кызбурун I. Призван в Со-
ветскую Армию в 1941 г. Баксанским РВК. 
Рядовой. Погиб в 1941 г».

Сведения в отношении Г. Молова сле-
дует изменить: «Молов Гумарби Темир-

Молов  Гумарби Темирканович,
красноармеец

(1915 – 11.05.1942)

641 тыс. жителей, погибли от бомбёжек и 
обстрелов около 17 тысяч человек и около 
34 тысяч были ранены. 

 Приказом Верховного главнокоман-
дующего от 1 мая 1945 года за героизм и 
мужество, проявленные жителями города 
во время блокады, Ленинград был назван 
городом-героем. 8 мая 1965 года Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
город-герой награждён орденом Ленина 
и медалью «Золотая звезда».  

Подготовил Альберт ДЫШЕКОВ
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Этот город на-
всегда останется для 
переживших блокаду 
только Ленингра-
дом, несмотря на 
официальное пере-
именование в Санкт-
Петербург. Страшные 
дни в нём живы в 
памяти, а трепетное 
отношение к городу-
заложнику они пере-
дали своим детям и 
внукам.

Я  РОДИЛСЯ  В  БЛОКАДНОМ  ГОРОДЕ

В Нальчике живут тринадцать блокад-
ников. Один из них  – Валерий Хасанович 
Иванов, родившийся в осаждённом городе 
в 1943 году.

Участник войны с Финляндией, Хасан 
Иванов из Старого Черека служил старши-
ной  82-го отдельного батальона сопрово-
ждения воинских грузов, практически всё 
время блокады находился в Ленинграде. В 
1941 году после окончания курсов младших 
лейтенантов получил новое звание и был 
назначен командиром учебного взвода 
этих курсов, где преподавал военную то-
пографию и оружейное дело. Два месяца 
занятий – и молодые люди отправлялись 
на фронт, а уже через неделю большая 
часть погибала под пулями и снарядами. 

5-й роты 133-го стрелкового Ленинградско-
го полка. За отличное выполнение боевых 
заданий, стойкость и отвагу, проявленные 
в боях за освобождение Эстонии от не-
мецко-фашистских захватчиков, Хасан 
Иванов был награждён орденом «Крас-
ная Звезда». Особо отличился он в боях 
при форсировании реки Одер. 24 января 
1945 года рота 133-го стрелкового полка 
под его командованием одной из первых 
преодолела реку в районе города Ополе 
в Польше и закрепилась на достигнутом 
рубеже. Там Хасан Иванов был тяжело ра-
нен и отправлен в госпиталь в Ленинграде, 
где пришлось ампутировать ногу. Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 
29 июня 1945 года старшему лейтенанту 
Хасану Иванову присвоено звание Героя 
Советского Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая Звезда». Он и 
его супруга награждены  медалями «За 
оборону Ленинграда» и «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг». 

Малая родина манила Хасана Иванова. 
После окончания войны вместе с женой и 
маленьким сыном он отправился в Старый 
Черек, затем переехал в Нальчик. Валерий 
Иванов вспоминает: первое и самое яркое 
впечатление о родине отца – пасущиеся на 
лугу вблизи Нарткалы коровы, которых он 
увидел из окна поезда. 

Хасан Иванов перенёс семнадцать опе-
раций, но несмотря на состояние здоровья, 
без дела не сидел. Никто из окружающих не 
знал, что у Хасана Талибовича не было ноги.

– Не принято было говорить о таком, 
никто не хвалился в то время, никто не 
жаловался, – отмечает Валерий Хасано-
вич, – после блокады у него был больной 
желудок, пришлось провести операции и 
носить специальный пояс, и рекомендо-
вали костыли. Тогда только соседи узнали, 
что  у отца нет ноги.

Фронтовик работал директором Ка-
бардинского краеведческого музея (На-
циональный музей КБР), затем уполно-
моченным совета по делам религиозных 
культов при Совете министров СССР по 
Кабардинской АССР, избирался депута-
том нальчикского городского совета, на-
родным заседателем, членом пленума и 
президиума Кабардинского облсовпрофа, 
депутатом Верховного совета КБАССР.

Клавдия Фёдоровна посвятила жизнь 
супругу, заботе о нём, о сыне и внуках. Они 
с мужем не любили вспоминать о войне.

– Были рады, что выжили, старались 
жить счастливо после войны, – говорит 

Валерий Хасанович. – Иногда что-то рас-
сказывали о тех временах, но больше 
думали о настоящем, старались сберечь 
то, что есть. 

Валерий Хасанович начал трудовую 
деятельность на Ленинградском заводе 
имени Козицкого, затем тридцать три года 
проработал на нальчикском заводе «Сев-
кавэлектроприбор» наладчиком радио-
аппаратуры, до ухода на пенсию трудился 
на «Гидрометаллурге». С супругой Нонной 
Анатольевной, работавшей воспитателем 
в детском саду, познакомился в компании 
друзей, встречая 1965 год. 

В семье Ивановых чтут защитников 
Ленинграда, бережно хранят память о 
них и передают детям и внукам. Именем 
Хасана Иванова названы улицы в Наль-

чике, Нарткале и Старом Череке, а также 
старочерекская средняя школа.

Те, кто пережил блокаду Ленинграда, 
на всю жизнь прониклись трепетным от-
ношением к этому городу и к хлебу, для 
них эти понятия священны.

– Всем было нелегко после того, как 
война окончилась. Помню, как родители 
делились пайком с соседями, а  у нас отно-
шение к хлебу  особое, – говорит Валерий 
Иванов. – Я родился в Ленинграде, для 
меня он таким и останется. Из чего делали 
хлеб в осаждённом городе? Из чего при-
дётся, практически из ничего. Но то был 
хлеб, благодаря которому мы выжили!

Хасан Талибович и Клавдия Фёдоровна 
не могли не скучать по Ленинграду. Они 
приезжали туда с сыном, затем выросший 
Валерий посещал город уже со своей 
супругой.

– Мы бывали на Пискарёвском мемори-
альном кладбище, на котором похоронены 
жертвы блокады Ленинграда, – рассказы-
вает супруга Валерия Иванова – Нонна. – 
Множество плит с годами смерти. На это 
больно смотреть.

В наши дни город поражает красотой: 
величие Невского проспекта завора-
живает,  можно бесконечно бродить по 
Эрмитажу и разглядывать произведения 
искусства, хочется любоваться улицами 
и зданиями. Но для Хасана Иванова он 
всё тот же блокадный Ленинград – город, 
который выжил. Трагическую и священную 
дату – семидесятипятилетие снятия бло-
кады Ленинграда Валерий Хасанович при 
поддержке Совета ветеранов КБР встретит 
в городе-герое.

Вероника ВАСИНА.
Фото Камала Толгурова

Молодая фельдшер  Клавдия из Кинги-
сеппа (Ленинградская область) была при-
креплена к курсам для будущих бойцов. 
Там они познакомились и поженились в 
тяжелейшее для ленинградцев время. 
Хасан Талибович рассказывал, что люди 
настолько слабели от голода, что на третий 
этаж учебного здания поднимались в три 
приёма, с передышками. Кто-то падал на 
улице от истощения, и нередки были слу-
чаи, когда на упавшего, ещё живого горо-
жанина, нападал обезумевший от голода 
человек.  По законам военного времени 
за такие поступки наказание было одно – 
расстрел на месте, но солдаты отпускали 
стариков, делясь своим скудным пайком. 
Хасан Талибович и Клавдия Фёдоровна  
были в составе групп, следивших за тем, 
чтобы из-за таких случаев не началась 
эпидемия. Солдаты тушили упавшие в 
городе зажигательные бомбы, охраняли 
кладбища, медики старались сделать 
всё, чтобы спасти людей и не допустить 
распространения заразы.

Когда родился Валерий, Клавдия Ива-
нова продолжила работать. За малышом 
сначала присматривала соседка за какую-
то часть пайка, но она умерла, потом была 
няня, которая тоже не выжила.

Клавдия сопровождала людей на «до-
роге жизни» по Ладожскому озеру. В дни 
подготовки прорыва Ленинградской бло-
кады на Шлиссельбургском направлении 
Хасан Иванов участвовал в боях частей 
Ленинградского фронта по форсирова-
нию Невы. В конце 1944 года он был на-
правлен  в 72-ю Стрелковую павловскую 
краснознамённую ордена Суворова второй 
степени дивизию командиром штурмовой 
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От наскальной живописи к граффити

 

Работа над собой
 Ультразвуковая диагностика уверенно вошла в 

нашу жизнь. Ничего удивительного в этом нет. Ведь 
УЗИ – это безболезненно, надёжно и совершенно 
безопасно. Сегодня мы представляем читателям 
врача, занимающегося ультразвуковыми исследова-
ниями.  Специализация Мадины Текуевой  – акушер-
ство и гинекология, и это направление медицины 
она выбрала неслучайно. 

– На мой взгляд, это одна из 
самых гуманных медицинских 
профессий, – считает гостья «Ка-
бардино-Балкарской правды». – 
Зарождение новой жизни – насто-
ящее чудо, и  наблюдать за этим 
процессом крайне интересно. 
Когда ты вместе с будущей мамой 
проходишь все этапы беремен-
ности и видишь результат своей 
работы, это приносит ни с чем не 
сравнимое профессиональное 
удовлетворение. 

Родители нашей гостьи фило-
логи. Папа – профессор КБГУ, 
мама занимается литературове-
дением. Бабушка и тётя Мадины 
работали врачами, но в детстве 
девочка мечтала о профессии 
фармацевта. Связывать свою 
жизнь с медициной она не со-
биралась, однако у судьбы на 
этот счёт были совсем другие 
планы. В десятом классе Мадина 
твёрдо решила, что будет врачом 
и поступила на медфак КБГУ. На 
четвёртом курсе она  определи-
лась со специализацией, выбрав 
акушерство и гинекологию. 

Ординатуру Текуева проходила  
во 2-м медицинском институте 
Москвы. Её руководителем был 
профессор Марк Курцер, который 
в 2003 году стал главным аку-
шером-гинекологом столичного 
департамента здравоохранения. 

 Вернувшись домой, Мадина 
работала в центре планирования 
семьи. Потом произошла реор-
ганизация, в результате которой 

появился республиканский пери-
натальный центр. Главный врач 
нового учреждения  Мария Тембо-
това предложила молодому врачу 
заняться ультразвуковыми иссле-
дованиями. Текуева согласилась, 
тем более что некоторый  опыт у 
неё уже был. В ординатуре она 
получила первичную подготовку 
по этой специальности, но  не 
собиралась останавливаться на 
полпути. В середине девяностых 
Мадина прошла переквалифи-
кацию в центре акушерства и ги-
некологии  имени Кулакова. Кур-
сом ультразвуковой диагностики 
руководил профессор Владимир 
Демидов – основоположник этого 
направления медицины в России. 

 – Наша профессия – это пре-
жде всего кропотливая работа 
над собой. Она предполагает 
ежегодные поездки на научно-
практические конференции и 
обязательную сертификацию, 
которая проходит раз в пять лет. 
Кроме того, это тематические 
лекции, интернет-образование и 
изучение специальной литера-
туры. Когда спрашивают, какую 
последнюю книжку ты прочитала, 
я развожу руками. На чтение ху-
дожественной литературы у меня 
просто не остаётся времени, – 
признаётся Текуева. 

Врачом ультразвуковой диа-
гностики она работает с 1997 года 
и за это время стала одним из 
лучших и самых востребованных 
специалистов в республике. В 

прошлом году Текуева уволи-
лась из перинатального центра и 
устроилась в первую городскую 
клиническую больницу. Специ- 
фика работы там немного дру-
гая, но условия Мадину вполне 
устраивают.  

– Главный врач больницы  Ру-
стам Калибатов – талантливый 
администратор и блестящий 
хирург. В операционной он тво-
рит чудеса, –  говорит Текуева. 
– Наше отделение оборудовано 
по последнему слову техники. Я 
часто бываю в Москве, и, поверь-
те, мне есть с чем сравнивать.  

За годы работы она сталкива-
лась с разными ситуациями. В 
прошлом году, например, к ней 
обратилась женщина, у которой 
должна была родиться двойня. 
Врач сразу обратила внимание, 
что дети активно шевелятся, но 
их головки зафиксированы в те-
менных областях. Оказалось, что 
в Пятигорске будущей маме уже 
сказали о возможном сращении, 
но  она решила перепроверить 
этот диагноз.  

– В таких случаях  требу-
ется углублённая консульта-
ция. Поэтому я позвонила в 
московскую клинику, которой 
руководит мой учитель Марк 
Аркадьевич Курцер. Связав-
шись с врачом, возглавляю-
щей ультразвуковую службу, я 
объяснила ситуацию. Случай  
её заинтересовал, и она пригла-
сила нашу пациентку к себе. В 
Москве диагноз подтвердился. 
Сращение оказалось на уровне 
мягких тканей, и разделить дети-
шек после рождения не состав-
ляло большого труда. Проблема 
заключалась в вынашивании 
и родах, но мы выработали со-
вместную тактику. До тридцать 
четвёртой недели женщину вели 
местные специалисты, после 
чего она отправилась в Москву 
и благополучно родила двух за-

мечательных девочек, – расска-
зывает Мадина Текуева. 

В её врачебной практике 
были случаи, которые сложно 
объяснить с точки зрения акаде-
мической науки и формальной 
логики. 

– Однажды ко мне обратилась 
пациентка с фактором жен-
ского бесплодия, – вспоминает 
врач. – Такой диагноз означает 
отсутствие яйцеклеток. Жен-
щина ездила на обследование 
в Москву, долго лечилась, но в 
итоге всё-таки воспользовалась 
донорской яйцеклеткой. Через 
девять месяцев у неё родилась 
двойня, а спустя какое-то время  
она позвонила и пожаловалась 
на плохое самочувствие. УЗИ 
показало тринадцатую неделю 
беременности. Такое случается 
крайне редко, но всё-таки слу-
чается. 

Недавно в интернете прошла 
информация о том, что в Китае 
родился ребёнок с одним глазом. 
Это очень редкий порок разви-
тия,  встречающийся примерно 
в двух случаях на миллион. Од-
нако у Мадины Текуевой такая 
пациентка была.  Что делать 
беременной женщине, у которой 
обнаружена явная патология? 
Вопрос этот отнюдь не ритори-
ческий.  

– Есть пороки, несовмести-

мые с жизнью, и в таких ситу-
ациях беременность, конечно, 
нужно прерывать. Обнаружив 
так называемые корригируемые 
патологии, мы консультируемся 
со смежными специалистами  и 
определяем, можно ли спасти 
ребёнку жизнь, – объясняет 
врач.

Среди будущих мам ультра-
звуковое исследование пользу-
ется широкой популярностью. 
Некоторые женщины проходят 
его ещё до визита к врачу. Есть 
мнение, что частые УЗИ вредят 
здоровью, но по словам Мадины 
Текуевой, это всего лишь миф.  

– Суть метода – это не рентге-
новское излучение, а ультразву-
ковая волна, которая не влияет 
на ткани организма. Что касается 
теплового воздействия, суще-
ствуют определённые индексы, 
которые строго соблюдаются при 
настройке аппарата. Таким об-
разом, УЗИ абсолютно безопасно 
для здоровья, и никаких противо-
показаний к этому исследованию 
быть не может. 

Её круг общения достаточно 
широк, но самые близкие люди 
это, конечно, врачи. 

– Они не только друзья, но и 
единомышленники, –  улыбается 
Мадина Текуева.

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова

Каждый день, выходя на балкон, я вижу изуродованные краской гаражи. 
Раньше такие вещи квалифицировались как мелкое хулиганство. Теперь они 
называются красивым  словом «граффити».  

Среди таинственных начертаний, 
напоминающих каббалистические 
знаки, удалось разобрать немного. 
Прежде всего это слово «Love», 
украшенное ассиметричным сер-
дечком. Рядом неровным почерком 
выведено: «chemistry», что в пере-
воде с английского означает химия. 
Ниже красуется загадочная фраза: 
«три крапа». Остальные каракули 
расшифровать решительно невоз-
можно, и кажется, эта абракадабра 
красноречиво говорит о неконтро-
лируемом потоке сознания. Мозг 
современного человека перепол-
нен обрывками  случайных мыслей, 
нелепых фраз, подавленных эмо-
ций и нереализованных желаний. 
В наших головах поселился хаос,  
и, по-моему, это  тревожный знак. 

Справедливости ради нужно 
сказать, что надписи тоже бывают 
разными. Они зависят от образова-
ния, культуры и уровня интеллекта. 
Недавно с удивлением прочитал 
на бетонном заборе: «Умение быть 
в одиночестве является условием 
способности любить. Фромм». Ка-
залось бы, что тут можно добавить, 
но, как известно, голь на выдумки 
хитра.  Неизвестный умник дописал 
к фамилии учёного имя Алихан. 
Получилось – Алихан Фромм. 

Не думаю, что кому-то не дают 

покоя лавры немецкого психоана-
литика. Скорее, всё дело в ком-
плексах и желании заявить о себе. 
С таким же успехом можно нацара-
пать  на столбе: «здесь был Вася». 

С одной стороны приятно, что 
наши земляки знают и цитируют 
Эриха Фромма. С другой, возника-
ет вопрос: почему это обязательно 
нужно делать на заборах? Что ме-
шает опубликовать понравившуюся 
фразу в какой-нибудь социальной 
сети? Это гораздо проще, чем ко-
вырять буквы на твёрдом бетоне, 
но, видимо, есть люди, которые не 
ищут лёгких путей.  

Надписи на заборах и гара-
жах поражают разнообразием 
смыслов. Здесь есть сентенции на 
любой вкус: мистические, рели-
гиозные, бытовые, философские, 
эротические. Гуляя по городу, вы 
имеете шанс узнать много нового. 
Например, что «самые главные 
вещи – это совсем не вещи»,  что 
«Залина – лапочка», а «Виталик 
– лох». Неизвестные авторы дают 
оценку политическим событиям 
и нравственному облику своих 
знакомых, осуждают, балагурят, 
глумятся и просто морочат людям 
головы. Гаражи и заборы исписаны 
оскорблениями, комплиментами, 
признаниями в любви и воплями 

людей, раненных нашим жестоким 
и равнодушным миром. В зави-
симости от смысла эти надписи 
вызывают разные эмоции: улыбку, 
негодование, жалость или смерт-
ную тоску. Написал и вспомнил 
стихотворение Георгия Иванова, 
в котором поэт жалуется на скуку. 
Оно заканчивается такими строч-
ками: «...Вечный сон: забор, на нём 
слова./ Любопытно – поглядим-ка./ 
Заглянул. А там трава, дрова./ Вьёт-
ся та же скука-невидимка»...

Пользуясь, случаем, хочу  ска-
зать несколько слов ещё об одном 
поэте. У Расула Гамзатова есть цикл 
стихов,  в который вошли надписи 
на часах, светильниках, кувшинах, 
кинжалах, колыбелях, могильных 
плитах, сёдлах, книгах, бурках, ка-
минах  и винных рогах. В  то время, 
когда подарки было принято подпи-
сывать, этот сборник имел не только 
художественное, но и утилитарное 
значение. Он запросто мог стать 
настольной книгой гравёров, кото-
рые украшали вещи витиеватыми 
буквами. 

О заборах и гаражах в поэзии 
Гамзатова ни слова. Ничего уди-
вительного в этом нет. В СССР 
портить городской пейзаж счита-
лось делом недостойным и предо-
судительным. Красивое слово 

«граффити» в то время  ещё никто 
не знал. 

Во многих странах категориче-
ски нельзя рисовать на чьей-либо 
собственности без разрешения вла-
дельца. По-моему, это правильно, 
но, к сожалению, дуракам закон не 
писан. Мнения о граффити неодно-
значны. Для одних это настоящее 
искусство, достойное размещения 
в галереях и выставочных залах, 
для других – банальный вандализм.

У нас настоящие граффити – ред-
кость. По большей части всё сводится 
к невнятным словам и абстрактным 
фигурам, нацарапанным неумелой 
рукой дилетанта. Про абстракцию 
разговор особый, и тут уместно 
вспомнить слова академика Бориса 
Раушенбаха: «С точки зрения психо-
логии я могу объяснить так: средневе-
ковое искусство апеллирует к разуму, 
искусство Нового времени и Возрож-
дения — к чувствам, а абстрактное –  к 

подсознанию. Это явное движение от 
человека к обезьяне». 

Не знаю, как насчёт обезьян, но 
мне кажется, что постепенно мы 
возвращаемся в каменный век к 
наскальной живописи. Разница 
лишь в том, что рисунки древних 
людей были гораздо талантливее и 
реалистичнее. Лошадь напоминала 
лошадь, олень – оленя, мамонт– 
мамонта, а охотник – охотника. Сей-
час в моде уродство и неразбериха, 
и это не менее тревожный знак. 

На самом деле я не против раз-
рисованных стен, с одной лишь ого-
воркой: это нужно делать аккуратно, 
профессионально и со вкусом. 
Художник должен вкладывать в ри-
сунок душу, и неважно, граффити 
это или нет. Что касается пошлости 
и бездарности, они никогда не ста-
нут высоким искусством, как их при 
этом ни назови.

Борис ЭЛИЗБАРОВ
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Лекция, фильм и мини-футбол  

Продавал 
невиновность

В СУ СК РФ по КБР возбужде-
но уголовное дело  в отношении 
оперуполномоченного УНК МВД 
по КБР, подозреваемого в по-
лучении взятки за незаконные 
действия.

  По версии следствия, 23 ян-
варя подозреваемый потребовал 
от жителя Урванского района 
передать ему взятку в размере 
300 тыс. рублей за освобождение 
от уголовной ответственности  за 
незаконное хранение наркотиче-
ских средств. 

Кадастровым инженером Бесланеевым Артуром Анатольевичем, ул.Тарчокова, 
25, корп. 2/11, е-mail: bes artur@mail.ru, тел. +7-928-078-14-18, номер регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
№5142, выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков с 
кадастровыми номерами 07:09:0104037:46, 07:09:0104037:47, расположенных по 
адресу: г. Нальчик, с/т Ландыш-2, участки №№ 56-57. Заказчиком кадастровых 
работ является Шипшев Азамат Мухамедович, г. Нальчик, ул. Ногмова, 73, кв. 21, 
тел.+7-905-436-77-71. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границ состоится 26.02.2019 г. в 10 часов. С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Шогенцукова, 16, АО 
«Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ», 2-й этаж, каб. 13.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 26 января по 26 февраля 
2019 г. по адресу: г. Нальчик, ул. Шогенцукова, 16, АО «Ростехинвентаризация-Фе-
деральное БТИ», 2-й этаж, каб.13.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Кадастровым инженером Нахушевой Залиной Борисовной, номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, №17104, 
СРО «Гильдия кадастровых инженеров», контактный телефон 8-928-914-69-68, адрес 
электронной почты geo-ekspert@mail.ru., почтовый адрес: КБР, г. Нальчик, пр-кт Кулие-
ва, 2а/33, в отношении земельного участка с кадастровым номером 07:09:0104020:423, 
расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т Труженик, уч. 429, общей площадью 400 
кв.м, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границ и (или) 
площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Барагунов Альберт Баширович. Собрание 
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: 360017, КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19, 26 февраля  2019 г. в 11 часов. 

С проектом межевого плана земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
360017, КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся 
в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаютя с 26 января по 26 февраля 2019 
г. по адресу: 360017, КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

23 января в 8 часов 55 минут 30-летняя автоледи за рулём «Шев-
роле Круз» на первом километре автодороги Нальчик – Майский не 
справилась с управлением и съехала с проезжей части. Машина 
опрокинулась, водитель доставлена в больницу. 

В 9 часов 5 минут 29-летняя девушка за рулём автомашины 
«Форд-Фокус» на 15-м километре автодороги Старый Черек – Верх-
няя Жемтала не справилась с управлением и врезалась в дерево. 
Пассажирка госпитализирована.

В 13 часов 40 минут 35-летняя водитель  за рулём ВАЗ-217030 
на 39-м километре автодороги Прохладный – Баксан – Эльбрус 
съехала с проезжей части. Она  получила травмы и доставлена 
в больницу.  

Ирэна ШКЕЖЕВА

Съехали с проезжей части

24 января ушёл из жизни 
замечательный кабардинский 
писатель, поэт-песенник, педа-
гог, член Союза писателей РФ 
Шогенов Леонид Сулейманович.  

Леонид Сулейманович ро-
дился в 1935 году в селении 
Куба Баксанского района. В 1966 
году  окончил историко-фило-
логический факультет КБГУ. 
После окончания началась его  
педагогическая деятельность, 
которой Л.С. Шогенов посвятил 
всю свою жизнь.  

Леонид Сулейманович был 
уникальным человеком, внёс-
шим существенный вклад в 
развитие литературы и образо-
вания Кабардино- Балкарской 

Республики. Он  автор переводов учебников и пособий с русского 
на кабардинский язык, поэтических сборников для детей. 

Произведения Л.С. Шогенова включены в учебные програм-
мы для детских садов, младших классов школ, педагогического 
колледжа КБГУ. 

Леонид Сулейманович внёс весомый вклад в сохранение 
и популяризацию родного кабардинского языка. Творчество  
Л.С. Шогенова популярно как среди детей, так и взрослого по-
коления. 

Светлая память о прекрасном, добром, мудром, талантливом 
человеке навсегда останется в сердцах жителей Кабардино-Бал-
карской Республики. 

Министерство культуры КБР, 
Союз писателей КБР

ШОГЕНОВ Леонид Сулейманович 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 

осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов 
малого и среднего бизнеса 

по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22,  

4-й этаж.  
Тел.: 40-20-48, 42-29-05. 
KBR@ombudsmanbiz.ru.

Студенты филиала Кабарди-
но-Балкарского сельскохозяй-
ственного колледжа побывали 
на экскурсии в рамках акции 
«Студенческий десант» в отделе-
нии полиции  Зольского района.

Началась встреча с лекции: 
начальник отделения по делам не-
совершеннолетних подполковник 
полиции Фатима Бженикова и 
специалист отделения по работе с 
личным составом капитан внутрен-
ней службы Венера Темботова  рас-
сказали о профессии полицейского, 
служебных  задачах сотрудников 
органов внутренних дел Российской 
Федерации. Студенты посмотрели  
документальный фильм.

Специалист по вооружению 
старший лейтенант внутренней 
службы Камбулат Мамбетов 
продемонстрировал подросткам 
сборку и разборку пистолета Ма-
карова и автомата Калашникова.

В обзорной экскурсии по отделу 
приняли участие председатель 
общественного совета Шафиг Урус-

Р. Максидова, И. Погорелова  – корректоры

Следственным управлением возбуждено  
уголовное дело по факту посягательства на жизнь  

сотрудника правоохранительных органов 
Следственным  управлением 

Следственного комитета РФ по 
КБР возбуждено уголовное дело 
по ст. 317 УК РФ (посягательство 
на жизнь сотрудника правоохра-
нительных органов).  

По версии следствия, 24 
января примерно в 18 часов, 
экипаж ДПС УГИБДД МВД по 
КБР нёс службу на углу улиц 
Идарова и Суворова в Нальчи-
ке. В то время, когда инспекто-
рами для проверки документов 

была остановлена автомашина, 
к ним  приблизились четверо  
шедших по тротуару мужчин. 
Воспользовавшись тем, что 
внимание инспекторов было 
сосредоточено на проверке ав-
томашины, они напали на них, 
используя в качестве оружия 
ножи. Сотрудниками полиции 
был открыт огонь по нападав-
шим, в результате чего трое из 
них были ликвидированы, один 
ранен. Одному из сотрудников 

полиции причинены  ножевые 
ранения. 

В настоящее время на месте 
происшествия работает след-
ственная группа, устанавлива-
ются личности нападавших и все 
обстоятельства происшествия. 
Расследование уголовного дела 
продолжается.

  М. БАГОВ, старший 
помощник руководителя 

следственного управления,                                                                   
            майор юстиции                                                             

Получив согласие, оперуполно-
моченный назначил время и ме-
сто передачи денег. В тот же день 
на улице Осетинской в Нальчике 
он получил часть требуемой сум-
мы – 210 тыс. рублей, после чего 
был задержан оперативниками 
ОРЧ СБ МВД по КБР. 

Избрана мера пресечения в 
виде содержания под стражей, 

расследование уголовного дела 
продолжается, сообщает стар-
ший помощник руководителя 
следственного управления майор 
юстиции Мурат Багов.

По данным пресс-службы МВД 
по КБР, министром внутренних 
дел генерал-лейтенантом по-
лиции Игорем Ромашкиным 
назначена служебная проверка 
в отношении сотрудника и его 
руководителей, её результаты 
станут основанием для принятия  
решения в соответствии с дей-
ствующим законодательством.

мамбетов  и  представитель Совета 
ветеранов ОВД и ВВ в Зольском 
районе Муса Огурлиев. Подростки 
с большим интересом задавали во-
просы, особенно собирающиеся в 
дальнейшем поступить на службу 
в органы внутренних дел.

Студентам показали  слу-
жебных собак, находящихся на 
обеспечении отдела МВД России 
по Зольскому району. Кинологи 
продемонстрировали способ-
ности четвероногих помощников  

при задержании преступников.
Далее подростков ждали 

спортивные состязания с моло-
дыми сотрудниками отдела по  
перетягиванию каната и мини-
футболу.

В заключение экскурсии ру-
ководители отдела вручили гра-
моты и ценные подарки  всем 
подросткам, активно участво-
вавшим во всероссийской акции 
«Студенческий десант».

Илиана КОГОТИЖЕВА



  

Думаю, многие из вас слышали о таком элементе, как полиненасыщенные жирные кислоты Омега-3.  
Омега-3 в организме незаменимы, но при этом сам он их не вырабатывает. Единственный источник по-
ступления – пища. Исследования учёных доказали, что ежедневное употребление в достаточном количестве 
продуктов с содержанием Омега-3-кислот служит великолепной профилактикой сердечно-сосудистых 
заболеваний, воспалений суставов, улучшает зрение, состояние кожи и волос. Также эти соединения яв-
ляются очень сильными антиоксидантами, способными снижать плохой холестерин и выводить свободные 
радикалы, потому они показаны для предупреждения преждевременного старения. У пожилых людей 
полиненасыщенные жирные кислоты регулируют уровень кальция в организме, соответственно снижается 

риск переломов костей из-за остеопороза – одной из самых 
распространённых болезней, возникающих в пожилом возрасте. 

И как же получить такие необходимые элементы? Всё очень 
просто – данные кислоты содержатся в рыбе диких пород: чавы-
че, нерке, форели и в красной икре. Вся продукция выловлена 
в Камчатском крае, там же продукты коптят на натуральных 
опилках вишни, яблони и ольхи, это придаёт красивый цвет, 
тонкий аромат, а также сохраняет полезные микроэлементы и 
Омега-3-кислоты. 

КАКПОЗАБОТИТЬСЯ О СВОЁМ ИММУНИТЕТЕ 
В ХОЛОДНОЕ ВРЕМЯ ГОДА?

ЕТЕЕЕ 

ПОПРОБОВАТЬ И КУПИТЬ РЫБНЫЕ ДЕЛИКАТЕСЫ КАМЧАТСКОГО КРАЯ 
вы сможете на выставке-продаже «Товары России» с 30 января по 3 февраля

в ДК профсоюзов по адресу: г. Нальчик, пр. Кулиева, 12. 
Время работы выставки с 9 до 19 часов.
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Утерянный диплом №918687 на имя Хабекова Владислава Хамидовича 
об окончании ПУ №18 г. Терека  считать недействительным.

 

Миру  танца  навстречу

Дорогого папочку и лю-
бимого дедушку Феликса 
Ивановича Киселёва по-
здравляем с 85-летием! 
Желаем бодрости, хороше-
го настроения и крепкого 
здоровья! 

Татьяна, Иван, Светлана,  
Екатерина, Рустам, Феликс

Коллектив редакции газеты «Нальчик» выражает глубокое соболезнование шеф-
редактору интернет-версии газеты БИТОКОВОЙ Карине Борисовне по поводу смерти 
отца КЕРЕФОВА Бориса Беталовича.

Утерянный диплом В-I №384030 на имя Машукова  Башира Хашафовича  
об окончании Кабардино-Балкарского государственного университета им.  
Х.М. Бербекова  считать недействительным.

Утерянный аттестат Б №263675 на имя Пековой  Мадины Патовны об 
окончании МКОУ «Центр образования №1» г.о. Нальчик   считать недей-
ствительным.

Утерянный диплом  СБ №6145700 на имя Калажокова  Аслана Мухаме-
довича об окончании  Кабардино-Балкарского экономико-правового лицея 
МОН КБР   считать недействительным.

В Нальчике собрались танцевальные коллективы 
всех общеобразовательных учреждений городского 
округа – участники муниципального этапа Всерос-
сийского конкурса детских хореографических кол-
лективов «Здравствуй, мир!».

Муниципальный этап конкурса 
прошёл в гимназии №13. Пред-
седатель жюри, начальник отдела 
дополнительного образования, 
воспитания и социализации де-
партамента образования адми-
нистрации г.о. Нальчик Светлана 
Тхагапсоева приветствовала 
собравшихся и разъяснила пра-
вила конкурса, согласно которым 
участники разделены на четыре 
возрастные категории. 

Творческие коллективы испол-
нили танцы разных народов мира 
и современные хореографиче-
ские постановки.  Победитель 
городского этапа представит 
Нальчик на республиканском 
этапе конкурса.

Всероссийский конкурс дет-
ских хореографических кол-
лективов «Здравствуй, мир!» 
проводится для развития дет-
ского и юношеского хореогра-
фического творчества и усиле-
ния его роли в художественном 

образовании, эстетическом и 
нравственном воспитании под-
растающего поколения. Благо-
даря конкурсу у детей форми-
руется эстетический вкус. Уча-
ствуя в творческом состязании, 
конкурсанты и руководители  
детских хореографических кол-

лективов повышают профессио- 
нальный уровень и мастерство, 
создают новый патриотический 
репертуар, пропагандирующий 
национальную идею средствами 
хореографического искусства. 

Подготовила
 Виктория КАЛАШНИКОВА

Общероссийская общественная орга-
низация «Российский союз молодёжи» 
реализует долгосрочный проект для во-
влечения молодёжи в социальное разви-
тие территорий малых городов и поселе-
ний через создание проектных команд 
«Пространство развития». 

 

Пространство развития

Новый уникальный проект РСМ «Пространство развития» был разработан спе-
циально для молодёжи малых городов и поселений. Активные молодые граждане 
России из населённых пунктов численностью менее 50 тысяч жителей смогут реа-
лизовать свои проекты, направленные на решение социальных проблем.

К участию приглашаются проектные команды (четыре человека) граждан РФ в 
возрасте от 18 до 30 лет и проживающие в малых городах и поселениях, численность 
которых не превышает 50 тыс. человек. Проект позволит обучить кадровый резерв, 
сделать его эффективно работающей молодёжной командой муниципалитета. 

Цель проекта – создание молодёжных общественных объединений на территории 
муниципальных образований России, что позволит решать социальные проблемы 
и привлекать дополнительные федеральные ресурсы. Проект реализуется с ис-
пользованием гранта Президента Российской Федерации на развитие гражданского 
общества в 2019-2021 годах, а также при поддержке Федерального агентства по 
делам молодёжи.

Участие в проекте бесплатное, предусмотрена частичная компенсация расходов 
на проезд для участия в мероприятиях. Срок подачи заявок на конкурсный отбор 
проектных команд продлён до 1 февраля.

Заполнить заявку на участие можно на сайте https://spaceruv.bitrix24.site/.

 

На Голубом озере
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Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», ВГТРК ГТРК «Кабарди-
но-Балкария», ВТК «Кабардино-Балкария», Союза журналистов КБР, редакций газет 
«Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская 
молодёжь», журналов «Литературная «Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», 
«Солнышко», «Нур», «Нюр», ОРТК «Нальчик»,  информационного агентства «КБР-инфо», 
издательства «Эльбрус», ООО «Тетраграф» выражают глубокое соболезнование родным 
и близким журналиста и поэта ГУЧАЕВА Зарифа Тугановича в связи с его смертью.


